

Alexis de Tocqueville

Né à Paris le 29 juillet 1805 dans une famille de la noblesse normande, Alexis de Tocqueville compte plusieurs aïeux illustres. Il est par sa mère arrière-petit-fils de Malesherbes et neveu de Jean-Baptiste de Chateaubriand, frère aîné de l'écrivain François-René de Chateaubriand.

Il y poursuit ses études jusqu'à l'obtention de son baccalauréat en 1823. Bachelier en 1823, licencié en droit en 1826, Alexis de Tocqueville est nommé juge auditeur le 5 avril 1827 au tribunal de Versailles, où il rencontre Gustave de Beaumont, substitut, qui collabore à plusieurs de ses ouvrages.



Après avoir prêté à contre-cœur serment comme magistrat au nouveau régime, tous deux sont envoyés aux États-Unis en 1831 pour y étudier le système pénitentiaire américain (séjour du 11 avril 1831 au 20 février 1832), d'où ils reviennent avec *Du système pénitentiaire aux États-Unis et de son application* (1832).

Tocqueville s'inscrit ensuite comme avocat. Alexis de Tocqueville publie en 1835 le premier tome de son ouvrage *De la démocratie en Amérique* (le second en 1840), œuvre fondatrice de sa pensée politique. En 1835, il se marie à une roturière anglaise émigrée en France, Marie Motley, et est reçu en Angleterre par son ami John Stuart Mill, et publie son essai *L'État social et politique de la France avant et depuis 1789* qui formera ses grandes bases de réflexions sur l'Ancien Régime et la Révolution.

Grâce à son succès, il est nommé chevalier de la Légion d'honneur (1837) et est élu à l'Académie des sciences morales et politiques (1838), puis à l'Académie française (1841). À la même époque, il entame une carrière politique, en devenant en 1839 député de la Manche (Valognes), siège qu'il conserve jusqu'en 1851. Il défendra au Parlement ses positions antiesclavagiste et libre-échangiste, et s'interrogera sur la colonisation, en particulier en Algérie. En 1842, il est élu conseiller général de la Manche par le canton jumelé de Montebourg/Sainte-Mère-Église, qu'il représente jusqu'en 1852. Le 6 août 1849 il est élu au second tour de scrutin (par 24 voix sur 44 votants) président du conseil général, fonction qu'il occupe jusqu'en 1851.

Il meurt en convalescence à la Villa Montfleury de Cannes le 16 avril 1859, où il s'était retiré six mois plus tôt avec sa femme pour soigner sa tuberculose.